
（3）后喻神学与 90后校园事工 
 

郭易君 
 
大家好，我想先邀请各位长辈和弟兄姐妹跟我做一个简短的祷告，我再开始分享。 
亲爱的恩主，我们感谢赞美你。是你将我们从粪堆中提拔出来。是你抬举了我们，

让我们成为你的仆人，能够来服事我们这一代的人。主啊，我们请求，让我们在你

话语面前谦卑。主啊，让我们晓得我们是属于你的。你才是万古磐石，万王之王。

求你祝福下面这简短的时间。孩子愿意把这块砖抛出去，能够引出玉来。谢谢你，

主，听我们的祷告。阿门！ 
 
我的主要论点将在我的一篇文章里发表，所以这里我将节略一点来分享。在大陆和

北美牧会当中看到一些在 90后当中比较普遍的现象，比如同居问题、浏览色情网
站问题、吸毒、同性恋等等。我们的子女就生活在这样的世代当中。上帝把福音的

使命托付给我们这一群人。我今天要分享的后喻神学并不是要搞什么“高大上”的

概念，而是尝试系统地分析 90后的事工策略。这个词汇的来源是根据美国社会学
家马格里特.米德的代表作 “文化与委身”。作者以一种先知的眼光将人类的社会
划分成前喻，并喻和后喻文化时代，而如今我们所处的时代就是一个后喻时代。后

喻的文化时代就是一种倒灌型的文化时代， 就是白发人要向黑发人学习， 年长的
要向年幼的学习的时代。我想问一下我们中间有多少人有 90后的子女？感谢主。 
你们在和你们 90 后的子女打交道的时候是否感觉到你们跟他们可学的东西很多呢？
我自己是 80年出生的，但是坦诚地讲，我跟 90后的人交往的时候也在他们身上学
到许多东西。90后被人称为草莓族、果冻族，也就是说，他们表面上看起来很坚
强很美丽，但是事实未必如此。像前一段时间刚刚被抓的 90后的郭美美。表面看
起来非常的绚烂，其实她的心灵和生活都非常的混乱。其实从本源上来讲，这一代

人与其他不信的人一样，在身份上处在迷失的状态。	  他们挣扎着寻找，却不知道
自己是谁。 他们想在传统中找到自我，又在传统当中迷失。他们想在国家和社会
找到自己的身份，但又发现自己根本找不到。他们想在同学和朋友中找到认同，发

现自己的同学和朋友当中充满着各种不义：欺压、嫉妒、骄傲、比较、淫乱、仇恨、

不公等等，他们是在这样的环境中成长起来的。 
 
我所讲的后喻神学其实与 处境神学即有区别也有一些联系。处境神学偏重于研究
神学本身在处境中的调适，而间接忽略了福音神学本身的刚性。后喻神学的根基是
保守的福音神学，所以它的根基是比较正统的神学，但它强调福音本身的传递路径

的创新与发展。就是我们应当怎样用一个新的方式把这个福音传给现世代的人。 
 
至于叙述神学，就像在座的有许多讲员。在分享当中，人都喜欢听故事，是活泼的。

所以在 90年代，有许多人在研究叙述神学在福音神学中的角色。后喻神学也是主



张在向 90后传福音，也能够用一种幽默轻松的传故事的方式，将福音的正义和真
意传给他们。  
 
第三个就是后喻神学与代际神学的关系。如果我们读圣经，我们会读到，例如，

「惟你耶和华必存到永远，你可记念的名也存到万代」（诗 102）。每一个时代都
有自己时代的自负。我与一些华人教会的教牧领袖谈到 90后事工，有些人不屑一
顾。他们会说：90后还早着呢。其实 90后已经来了。一代一代的人要被推到沙滩
上，长江后浪推前浪，前浪就趴在沙滩上。我作为 80后就已经快趴在沙滩上，那
么如果您是“80岁后”的话，不太可能一直在领导的位子上。所以，传道书说：
「一代过去一代又来，地却永远长存」（传 1:4）。神爱每一代人。我们无论是 40
后，50后，60后，70后，80后，90后，都是被神所爱的人。神也希望得着每一
代人。那每一代人神都给我们使命，让我们能够不仅是关注自己这一代人，还能关

注下一代人，或下两三代人。我知道我们中间很多领袖都做得非常的好。在士师记
讲「那时代的人也都归了自己的列祖，后来有别的世代兴起，不知道耶和华，也不
知道耶和华为以色列人所行的事。」（士 2：10）。我想这是一个非常失败的案例。
在士师时代，那时民中没有王。大家随意而行，人类许多的悲剧都显现的淋漓尽致。

如今的中国就如同圣经记载的士师时代一样。所以诗篇说「要将耶和华的美德和他

的能力，并他奇妙的做为，述说给后代听。」（诗 78：6）”。后代就是在我们以
后一代，两代，三代的人。 
 
所以我今天给大家提一个邀请。我希望你们能够与 2000后或 90后，80后的人做
朋友。不要用一个教育他的面目出现，总想向他讲道理。不管用的。所以我与 90
后在一起玩的时候，我要与他讲道理，他马上低头，然后说无感。当我不与他讲道

理时，我说你教我如何玩这个游戏，他就开始兴奋起来。他一边教我玩游戏，我就

把一些福音讲给他听。这就是一个交流式传福音的方法。 
 
从特征来说，后喻神学强调是代际倒灌。一个非常著名的学者托马斯·弗里德曼在
其著作《世界是平的》，非常敏锐地提出信息化，网络化与全球化之下知识传递路
径的革命，及代际威权结构的改变。我们以前从中国传统家庭环境中成长起来的人，
出现问题就找家里的年龄最大的。所以以前对人的判断就是以他的年龄，类似于我

们以牙齿来判断牲口，以牙齿来判断一个人的权威。这其实是前喻时代的一个结构。

后喻时代的结构不是这样。在后喻时代，知识变得廉价化，我们今天讲的内容在

google  上搜索就全部可以找得到。所以你讲不讲无所谓。如果是激发一个人的兴
趣自己去寻找，他可以在真理当中发现耶稣基督的福音。路加福音说：「你们里头
为大的，倒要像年幼的，为首领的倒要像服侍人的。」（路 22：26）”。所以承
载后喻神学最好的榜样，除了耶稣就没有别人了。无论是他在以马忤斯的路上给他

的门徒说，你们在谈论什么呢？还是跟彼得说，你爱我比这些更多吗？耶稣是知晓

万有的天地的主，但是他却选择用一种谦卑的方式，医治别人的方式，和别人讨论

的方式将福音的真理，将呼召，使命传递给别人。 
 



再一个就是空中教会的概念。我在这里也特别是借用一个物理学的概念。昨天也特

别与周小安牧师了解这个方面。那就是我们知道在互联网时代有一个困境，一个人

的时间被互联网分割了。所以你会很忙。一会儿WeChat, 一会儿 Facebook, 一会儿
email， 就是眼睛不停的在打架。其实，在这中间就是有一个熵的概念。信息的混
乱混沌。在这个过程中，如何能够消除这个信息的混沌和熵，就是用真道。用什么

真道呢？就是后喻式的信息论的方法把福音传给他们。例如，福音影视事工，福音

游戏事工，福音文字事工，特别是网络文字事工。这些都是走在时代前沿的，但是

我们的前辈们在这一块是比较落伍的。许多机构的运作停留在 80年代的时候。现
在真是处在变革的时候了。如果不变革，神就会兴起新的组织和新的人。以弗所书

说：「因为我们并不是与属血气的征战，乃是与那些执政的、掌权的、管辖这幽暗
世界的，以及天空中属灵气的恶魔征战。」（弗 6：12）”。我与一位传道人聊天。
这位传道人建立了 16间空中教会。他们使用聊天工具，然后把在大陆许多宅男宅
女们连接在一个聊天组里，然后每天用一个小时带他们敬拜，给他们讲道。所以这

个空中教会的概念也是我们需要关注的。教会核心的本质是什么？是信徒之间团契

的关系，就是爱神和爱人。教会的本质是基督的身体。基督的身体不一定非的在一

个四壁墙的中间才是教会。教会就是圣徒聚集的地方，是上帝得荣耀的地方。 
 
另外一个是泰卦式交流。我这里找不到更合适的语言来描述，所以我就斗胆用易经

的一个语言来描述。彖曰：泰，小往大来，吉亨。则是天地交，而万物通也；上下
交，而其志同也。泰卦示意图是地在上面，天在下面（地成了天，天成了地）。所
以这个时代就是老爷子要有做孙子的心。其实如果给年轻人讲的话，那我就会劝他

们谦卑。希望我们当中的老一辈不要被冒犯，让我们一起回归到上帝的道。我们能

够道成肉身。学习基督的谦卑，学习基督为门徒洗脚，学习基督成全后代，学习基

督走到撒马利亚妇人伤心之处，走到那一代人他们内心中的悲伤，他们的眼泪，他

们需要被服侍的地方，他们在挣扎的地方，他们需要耶稣基督的地方，他们的身份

破碎的地方。这是神给我们这一代人的使命。我们若丢掉我们的使命，我们就是亏

负我们的上帝。所以我看到 90后的校园事工在北美做得非常艰苦。我自己走访了
几十间教会，看到一些教会的学生事工还在沿用 80年代事工模式，就是请他们吃
饭，然后开车载他们去买东西。然而 90后说，我是富二代，我打车过去就行了。
想吃饭，我直接叫馆子让他们给我送过来，干嘛要跟你去。所以整个的模式需要有

改变。在创世纪上帝问亚当「你在哪里？」（创 3:9），上帝知道亚当在哪里却仍
然问。还有，「你们走路彼此谈论的是什么事呢？」 （路 24：17），「约翰的儿
子西门，你爱我么？」 （约 21：16），等等。看到上帝祂给我们传福音的时候是
用一种我们可以接受的方式传福音。祂从来不认为自己是上帝就很厉害，反而是仿

佛祂不懂一样，用这种我们也认同的态度。 
 
    我们晓得，目前有一亿六千多万 90后的人口，其中六千六百多万的处在大学阶
段，六千五百多万的处在读研或就业阶段，还有近四千万在高中阶段。按照青年学

的定义，15-30岁之间是属于青少年。目前 90后的平均年龄段是 15-20岁之间，正
好是我们事工潮流顶尖必须做的事工。现在我们来看 90-92年出生的“90后”的
状况。他们当中留学生是 27万 8千人。2012-13年在美国的中国留学生中，本科



生大约是 9万 3千人，研究生大约是 10万人。学语言的 10万多人。小留学生，我
特别提小留学生，2万多人，而且小留学生的数目在倍增。在 7 年间增加了 800 倍。
所以在中国有做小留学生的研究机构。他们说，在未来 20年当中，中国的新移民
潮，有第一波是投资潮，第二是政治避难，第三是小留学生潮。小留学生潮就是我

们在座的弟兄姐妹们将要面对的 90后或 2000后的学生事工。还有，美国国际学生
数据分析，西岸，东岸，中部，学区比较好的这些地方都是目前留学生奔向最多的

地方。 
 
再一个就是 90 后政治心理分析。他们受权贵资本主义的影响，受政治腐败的影响，
受 1990年中国使馆被炸，南海撞机，2008年汶川大地震的影响，2008年中国奥运
会的影响，上合组织，等等。这一系列中国改革的经历，这些人也都在经历。根据

一个基本的需求模型来分析 90后。90后比 80后更加脱离了生存的恐惧。他们不
用耽心吃饭，因为他们的父母辈已经给他们打了一定的基础。所以他们更加关注的

是安全感归属感，自尊和自我实现。所以在我们传福音的过程中，我们也应该有所

侧重。还有 90 后各种信仰的比例。目前在中国，基督徒的比例相当之低。基督教，
天主教，东正教全部加到一起，总共只有 4%。也就是说，我们的下一代，下下一
代人他们正在被魔鬼撒但得着。我一直在强调一个末世之末的概念。如果说这个世

界和这个世界的跟随者正在全力为迎接自己的君王魔鬼撒但的到来，那教会和教会

的信徒们是否已经预备好了迎接自己的君王耶稣基督的来到。这是我们这一代人要

思考的问题。 
 
90后使用的前 15名的 App （手机应用软件）包括购物类（20%），游戏类
（40%），影视类（33%）。另外，我的论文会比较详细的讲解在中国的海归人士
的分布和他们的特点。 
 
由于时间关系，论文中详细的内容我不再讲了。我再简单地分享几点关于 90后福
音策略，包括立体福音，关系福音，影视福音，有感福音，游戏福音。我想特别强

调影视福音和游戏福音。目前，90后每天花三个小时在网上玩游戏和看电影。那
如果我们一周请他来教会 40分钟。这 40分钟向他讲的信息和他在网上玩游戏看恐
怖电影的信息来比较，就发现我们不能再用传统的方式来试图在这一代人当中传讲

福音。而是求神兴起新的福音机构，兴起教会的领袖看到这样的需要。 
 
 
 

问答与讨论  
 

陈军弟兄：我也是一直在大学里面跟学生打交道。刚才易君分享的我觉得在传福

音这一块非常的有效，对 90后确实是这样。但是我们也观察到一个现象，就是到
他信主之后，会经历一个瓶颈。如果继续这种模式的话，我们会发现我们中间信主

两年甚至三年的一些年轻的弟兄姐妹，他们的生命到了一个阶段没有办法继续成长。

没有成长的一个很主要的原因就是他们还停留在一个虚拟的世界里，他们很习惯用

facebook, 用WeChat去登出他们的一些属灵的感受。如果你只读这些登出来的信息，



非常属灵，可以作为讲道。但是如果你跟他个人来分享，你会发现有很大的问题，

这是我们一直挣扎的。今天听王志勇牧师分享到一点，以前我们在这个教会的时候

我们也提到，讲到世界观的重整。我自己想，最终问题的根结在世界观扭没扭过来，

如果信主两年之后三年之后，每天还花三个小时在网络上，我觉得这是一个很大的

问题，不知道易君你在这方面有没有一些摸索，经验可以跟我们一起分享。 
 
郭易君弟兄：这个传福音是策略,牧养 90后也是策略。我刚才比较侧重的是在传
福音上, 我文章的后半段其实是注重在牧养上。对 90后的牧养呢, 知识是容易得到
的，他们可以在 youtube上找到所有名讲员的讲道。但是生命是沉淀的，生命必须
得受伤害，必须得挣扎，必须跟上帝摔跤的过程中才能冶炼出来的。我们这些人是

有生命的人，所以如果我们能够带一些人。我特别强调一对一的门徒训练的方法，

如果我们能够一对一的带一两个人，一个月哪怕请他吃一顿饭，跟他聊一次天，到

校园里看他一次，陪他一起祷告，这样他们这一辈子都会因着有我们这样的属灵导

师而受祝福。第二个回应就是，如果这个人信主之后仍然沉迷在网络里面，这个也

没有什么，我们有十多个是做网络媒体事工的。他们就是一直在网上泡着。但是他

除了自己敬拜以外，他还在网上传福音。他除了玩游戏之外他真的是花时间读经祷

告，只能是让上帝一步一步地带领他，就是不用担心，因为圣灵是大能的。 
 
可瑞安弟兄：刚才易君弟兄讲的对我帮助很大，我们在服侍中也会遇到一些 90后
的学生。我觉得您讲的特别好的一个是现在获取信息的方式不一样了，所以各种各

样的信息都在里面。所以我的第一个问题是如何激发学生对真理信息的兴趣，什么

方式您觉得最有效？另外一个问题就是现在学生对于所谓真理这个词的追求是很少

的，他们更多是追求这种归属感，我想问就是如何建立他们的这种归属感？因为我

们毕竟跟他们是有代沟，是不一样的成长环境。 
 
郭易君弟兄：谢谢您的分享，这个问题也特别的好。第一个，就是大陆的 90后大
多数是独生子女，这和北美的环境是不一样的，这就意味着他们从小在墙里面长大，

所以他只有在学校里面才有几个朋友，回到家里他面对的就是长辈。所以 90后渴
望友谊。我们知道，归属感的建立就是需要能够提供一个大家可以彼此敞开的一个

环境。做学生事工大家都知道，最快的方法，最好的方法，就是大家敢于分享软弱。

但是分享软弱有可能绊倒人怎么办呢，就是领袖敢于带头分享软弱。不仅分享软弱，

而且分享软弱之后得胜的经历，这样慢慢就有一个比较敞开的氛围。另外一个问题，

我刚才讲到关于 90后事工的“有感福音”。感觉神学是自由派神学里面一个重要
的分支，特别注重感觉，跟着感觉走。上帝很奇妙，他使用自由派神学来激发正统

的神学家不要坐吃等死混饭吃，而是好好的研究神的话。所以感觉神学给我们启发，

什么启发呢，就是我们要真实的进入到这一代人的生活当中，而不是漂在时代之上。

大家有谁玩过魔兽？玩过魔兽的人你去跟 90 后在一起玩的时候，你们可以谈魔兽，
在谈魔兽的过程中你可以把基督的真理传给他。我这里有很多的表有关 90后最喜
欢的游戏，最喜欢的电影的一些排名。我建议作学生事工的人，你至少得知道他们

在玩儿什么，这样才能传递一个 90后能够摸得着的福音。如果他们说火星文，你



至少也因该了解一点火星文，如果他们谈的话语系统你根本听不懂，跟听外文似的，

你就没有办法让他觉得“你是我的哥”，他就只能叫“大叔”或者“大爷”。 
 
祝健弟兄：两个建议。第一个就是我们这样一个聚会非常的重要，建议在同样同

类事工的讲员私底下就来组合，就来讨论，或者就在这个聚会结束，事工就起来，

我们有相当多的人对这个感兴趣。第二个，像 90事工这么大的一个福音需要一定
是需要资金的。我们如何能够有一个具体的策略形成商业计划事工计划非常的重要。

希望我们每一次的聚会之后都有事工起来，这是我们的特点，不要只是发表文章，

作为一个年鉴，要有事工起来。 
 
郭易君弟兄：感谢主，这正是我想谈的。我曾经在洛杉矶的时候我跟一些领袖包

括好些牧师讲到，我说如果有异象的教会，不说别的教会，就是对这块有负担的教

会，每年能从自己的奉献当中拿出百分之一支持 90后事工的话，我们将看到巨大
的杠杆的效应。 
 
谈妮姐妹：我作编辑一直在有意邀请 80 后 90 后的现身说法，写他们个人的故事，
而不仅是我们这些长辈——辅导们在讲如何去作校园事工。今年，我们出了一本

《2014校园事工今选版》的电子版（www.oc.org/s2014）。目前，我们在台湾印了
500本纸刊，每一本成本大概要美金 25-30块。因此，鼓励大家上网去下载。在此
精选本中，我搜集了 80后 90后在信主后的个人挣扎，而不是得救见证。 
刚才，有人问我，80/90后的服事经验。今年选本大概只搜集了《举目》中相关文
章的三分之一。如果有兴趣的话，今年选本值得一翻。内容还包括“校园事工”、

“流行文化”，以及整个校园事工的历史。过去，有些文章夹杂在《举目》杂志中，

读者并不知道他是 80后或是 90后，除非我点出来。另外，刚才已经有人来问我了，
就是徐志秋写的那篇关于圣传与中国教会的文章。此文刊登前，我特别把它修改理

顺，所以读文章可能会比听他讲更容易一点。（笑）里面还有一篇范学德写的《不

是我的错》，这篇写的真是好。我在修改过程中，感到非常的赞赏。还有一篇是等

会拉吉姐妹会讲的《文学性读经》。我只带了几本；这里面同时讲到学生的网络事

工，以及现在 90 后他们在网络上面做什么，大概有 3 篇。这里面也讲到社会公义。 

 
 


